



# esencia de México

# En 7 días conoce, vive y descubre las maravillas naturales y culturales de Chiapas

#### Día 1

Nuestra jornada comienza recibiéndote en el Aeropuerto de **Tuxtla Gutiérrez**, capital del estado. El primer sitio que visitaremos es el impresionante **Cañón del Sumidero**, en donde haremos recorrido en lancha por el **Río Grijalva**, pasando entre las paredes de poco más de mil metros de altura. Podremos apreciar una gran diversidad de animales, como halcones, águilas y pelícanos. ¡Sus acantilados te sorprenderán! Posteriormente pasaremos por **Chiapa de Corzo**, pueblo mágico en el que tendremos la oportunidad de admirar su fuente de estilo mudéjar, única en su tipo. ¡Tómate una foto! Para finalizar el día, nos trasladaremos a San Cristóbal de las Casas y procederemos a alojarnos.

#### Día 2

Iniciaremos el día con un recorrido por el centro de **San Cristóbal de las Casas**, llamada así en honor a fray Bartolomé de las Casas, principal defensor de los indígenas durante la Colonia. Esta ciudad es uno de los más bellos pueblos mágicos de México. Está rodeada de montañas y en ella conviven comunidades tzotziles, tzeltales y mestizas con turistas de todo el mundo. Aquí visitaremos el **Palacio Municipal** y el **Templo de Santo Domingo**, ambos pintados de amarillo, como el sol. Exploraremos sus calles estrechas, empedradas y llenas de color y música. A continuación, nos transportaremos a las comunidades indígenas de **San Juan Chamula** y **Zinacantán**, lugares que conservan tradiciones, religión e idioma de origen maya, incluyendo también su elaborada y colorida vestimenta. Podrás adquirir los productos elaborados a mano que nos ofrecen los artesanos de las zonas indígenas.

#### Día 3

El Chiflón es un parque ecoturístico localizado a casi 3 horas de San Cristóbal de las Casas. Ahí podrás disfrutar de un recorrido a lado de las hermosas aguas color turquesa y de su exuberante vegetación. Durante el ascenso observaras varías cascadas pequeñas hasta llegar a la principal: Velo de Novia, llamada así por su espectacular caída de alrededor de 120 metros de altura. Seguiremos nuestro viaje hacia el Parque Nacional de Lagunas de Montebello, unos de los sitios más bellos de nuestro país en el que más de 50 lagos se comunican entre sí. Uno de los lagos más admirables es el Lago de Tzisco... ¡maravíllate con las diferentes tonalidades de sus aguas, toma increíbles fotos y disfruta de la naturaleza!

#### Día 4

Salimos de San Cristóbal de las Casas rumbo a **Palenque**, haciendo una parada obligada: las **Cascadas de Agua Azul**.

Disfrutaremos de tiempo libre para conocerlas y para darnos un buen chapuzón. Debes saber que la cascada más alta alcanza los 6 metros de altura, así que aprovecha la oportunidad y haz hermosas fotos. Después nos dirigiremos a la **Cascada de Misol-ha** ("agua que barre", en cho'l), que tiene una caída de 25 metros de altura y que forma una amplia poza rodeada de vegetación. Te recomendamos que lleves ropa ligera y, por supuesto, tu traje de baño, así como repelente de insectos. Proseguiremos a Palenque para hospedarnos.

### Día 5

Saldremos muy temprano para evitar el calor de la selva tropical y hacer la visita de una de las zonas arqueológicas más importantes de la cultura maya y de México, **Palenque**, declarada Patrimonio Mundial por la UNESCO y ubicada dentro del Parque Nacional designado como área protegida. La zona arqueológica de Palenque vio su mayor auge durante el Periodo Clásico, durante el cual ejerció gran influencia cultural y política sobre la mayor parte de las ciudades mayas. Aquí visitaremos el **Templo de las Inscripciones**, el **Gran Palacio**, el **Templo XI**, los templos de la **Cruz Foliada**, del **Sol** y del **Conde**, así como el **Juego de Pelota**, En esta ciudad los mayas demostraron altos estudios de astronomía, reconociendo el movimiento de los astros y demostrando su precisión en el estudio del tiempo con sus calendarios lunar y solar, además de sus avances en matemáticas, escritura, ciencias y artes. En este parque también podremos apreciar una gran variedad de flora y fauna endémicas, como monos aulladores, orquídeas y ranas, entre otros.

### Día 6

Visitaremos a lo largo del día la zona arqueológica de **Bonampak** y **Yaxchilán**, localizadas en la frontera con Guatemala, a orillas del Río Usumacinta. Yaxchilán es una interesantísima zona arqueológica a la cual se llega navegando, ya que está escondida entre la vegetación y goza de una ubicación privilegiada, lo que en su momento le dio el control del comercio fluvial. Es famosa también por sus fachadas ornamentadas y sus impresionantes dinteles de piedra tallados con escenas de sus conquistas y ceremonias. Después, continuaremos hacia Bonampak, sitio famoso por las obras mayas ubicadas dentro del Templo de los Murales. De hecho, ahí está la clave del nombre de esta zona: "muros pintados". Disfruta de estas excepcionales creaciones prehispánicas y transpórtate a otra época apreciando los detalles ornamentales de los personajes representados en las paredes.

### Día 7

Es momento de despedirnos de este rincón de nuestro país. Nos trasladaremos al aeropuerto de Villahermosa. Si tienes tiempo, te recomendamos visitar el Parque Museo La Venta "Carlos Pellicer", en donde se exponen piezas originales de la cultura mas antigua de México: la olmeca.

## No te puedes perder:

Uno de los mejores cafés del mundo: el café chiapaneco. En San Cristóbal de las Casas encontrarás múltiples opciones. El Café David es una de las mejores marcas.

La fachada rosa del Templo de Santo Domingo, en donde podrás apreciar anagramas, sirenas, angelitos indígenas y grecas vegetales. Es un claro ejemplo del barroco mexicano y uno de los más decorados del arte colonial.

Visitar Agua Azul durante el periodo en el que no hay lluvias, es decir, entre noviembre y mayo, el mejor momento para que disfrutes de los tonos azulados de esta maravilla de la naturaleza.

## ¿Sabías que...

- ... el Cañón del Sumidero forma parte de las Siete Nuevas Maravillas Naturales y es el único escenario que nos representa en esta lista a nivel internacional?
- ... Chiapa de Corzo fue la primera ciudad que se estableció en Chiapas y su primera capital?
- ... la película "Depredador", estelarizada por Arnold Schwarzeneger, fue filmada en la Cascada de Misol-ha? Fíjate bien, no vaya a ser que el incómodo visitante del espacio aún esté por ahí.